



UDRS

Mi Universidad

*Nombre de los Alumnos: Limberg Albores Montoya, Paulo Sergio Roblero Vázquez,
Luis Fernando Domínguez Barrera*

Nombre del tema:

Nombre de la Materia: Seminario De Tesis

Nombre del profesora: Mireya Del Carmen Garcia

Nombre de la Licenciatura: Administración Y Estrategias De Negocios

Cuatrimestre: 8vo

Comitán de Domínguez, Chiapas a 11 de febrero del 2022

INTRODUCCIÓN

La presente investigación gira en torno al fenómeno migratorio internacional, bajo dos dimensiones, por un lado, identificar las causas que lo provocan, por otro lado, analizar la dimensión teórica, práctica sobre las relaciones positivas o negativas que se generan entre migración y desarrollo, cobrando centralidad las remesas, es decir, analizar los factores explicativos o las consecuencias económicas sociales de los flujos migratorios, con especial atención a las posibilidades de desarrollo que brindan al municipio de Las Rosas, que forma parte de la zona del ingenio de Pujilic. Los capitalismos de las políticas neoliberales han generado como nunca en su historia un desarrollo desigual que se manifiesta en los ámbitos económico, político y social entre países dentro de estos mismos.

La globalización neoliberal se ha encargado de eliminar puestos de trabajo de segmentar el mercado laboral, la incesante necesidad de acumulación capitalista ha permitido que los países del tercer mundo jueguen un nuevo papel como proveedores de mano de obra barata, en tiempos más de recursos humanos altamente calificados.

Un fenómeno social que ha adquirido relevancia en los últimos años, sobre todo en los países Latinoamericanos, es la migración, tema que lleva a plantear el asunto de la gobernabilidad en las agendas de los organismos internacionales y se establece que la migración tiene un impacto positivo a través de las remesas, pero requiere regulación. El cual dicho tema ha sido discutido en diferentes sectores como: gobiernos, organismos internacionales de analistas sobre el tema migratorio. El intenso movimiento de personas a través de las fronteras nacionales hoy es un tema importante ya que se considera que las remesas son parte fundamental del sustento de las familias de los migrantes, al grado de convertirse en una palanca para impulsar el desarrollo económico local.

Los discursos oficiales de los diversos organismos nacionales e internacionales proyectan las “remesas como instrumento preferencial que podría contribuir a la reducción de la pobreza y a promover el desarrollo de los países de origen de la migración internacional” (Canales, 2008: 6); es decir, a través de las remesas se aumenta el poder adquisitivo de éstas el cual promueven la microeconomía de los lugares de origen de los migrantes y se espera que el migrante potencialice las actividades empresariales mediante la aplicación de los conocimientos adquiridos en el otro país.

En este tema diversos investigadores han realizado estudios sobre los posibles impactos positivos o negativos de las remesas en los lugares de origen de los emigrantes; se espera que mediante las remesas que se pueda llegar a tener un impacto a nivel familiar y local, generar condiciones propicias para activar la economía ya que a través de los envíos de dinero que favorece al ingreso familiar de productivo local. Aunque sea en pequeña escala, los gastos en consumo, ya que los mejoramientos de la vivienda generan efectos multiplicadores a nivel local y regional.

En México, la migración ha adquirido relevancia como objeto de estudio debido al creciente aumento en el flujo migratorio y en los montos de remesas que envían los migrantes a sus familias. Según estimación del Consejo Nacional de Población habían alrededor de 11,164,770 migrantes mexicanos residiendo en Estados Unidos en el 2005, presentando una tasa de crecimiento anual del 7.0% respecto al 2004, cifra que indica el aumento en los últimos años de la migración México-Estados Unidos. Las remesas pasaron para estos mismos años de 18,331 a 21,689 millones de dólares. Se plantea, por tanto, que ahora son los propios migrantes los que están buscando solventar sus condiciones de vida fuera de su país, le están quitando un peso al Estado en los ámbitos económicos y laboral, mostrando la incapacidad de éste para sostener los niveles de vida de su población. Actualmente Chiapas se ha convertido en uno de los estados de México con una notable cantidad de expulsión de mano de obra, es a partir del 2000 donde los montos por concepto de remesas adquieren importancia.

En el 2006 esta entidad recibió niveles absolutos de remesas menores a otros estados de la República, pero representan niveles significativos con respecto al producto interno bruto (PIB) estatal, equivalen a 6.8% (Arévalo, Sovilla; 2011, 75). Estos datos nos llevan a preguntarnos qué es lo que acontece a nivel local, si las remesas podrán tener una incidencia en el bienestar de las familias de los emigrantes y crear condiciones para generar un desarrollo en las localidades.

PLANTEAMIENTO DEL PROBLEMA

Realizar un análisis de la lógica de la migración en el municipio de Las Rosas, así como los efectos generados por las remesas en el ámbito familiar en la comunidad, implica una estrategia metodológica que permita articular las interacciones analíticas entre lo micro, meso y lo macro. Para ello fue necesaria una investigación cuantitativa y cualitativa que nos permitió evaluar las consecuencias del proceso migratorio en las familias y sus interrelaciones con la comunidad y la región.

El estudio plantea una estratificación en tres niveles de análisis: región, municipio y localidad. En el primero se realiza un análisis macro que incluya a los cuatro municipios pertenecientes a la zona del ingenio de Pujilic, necesaria como primer paso en la elaboración de una perspectiva histórica-estructural que nos permita entender las relaciones que a lo largo del tiempo se han establecido entre los cuatro municipios, entre ellos la dinámica de la producción de azúcar, así como su aspecto geográfico, económico, demográfico, que permitirá entender el contexto en que ocurren las migraciones en la zona del ingenio de Pujilic.

Para ello se acudió a diversas fuentes bibliográficas, revistas, archivos, etc., además de consulta en fuentes estadísticas como el Instituto Nacional de Estadística Geografía e Informática (INEGI), Censos de Población y Vivienda, Censos Agropecuarios, Anuarios Estadísticos de Chiapas, Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo(PNUD), Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (CONEVAL) , Instituto Nacional de Migración (INM) para la obtención de mediciones indirectas de la evolución de algunas variables que se relacionaban con nuestra investigación y que corresponden al

periodo de estudio. Además, se acudió a libros, revistas, y otras fuentes documentales que permitieron entender las relaciones históricas de estos municipios.

Los datos se organizaron en tablas, gráficas que permitieron ordenar y analizar la información, nos proporcionaron un panorama general de los problemas por los que atraviesan estos municipios y que son posibles factores que influyen en la migración y en el uso de las remesas.

Desde el inicio de la temporada de cosecha (Zafra) en las primeras semanas de noviembre, en el ingenio pujiltic, no se conoce descanso, debido a que los molinos de caña de azúcar trabajan las 24 horas del día los 7 días de la semana durante los próximos seis meses, los cuales son los más productivos en la zona cañera integrada por los municipios de Tzimol, Las Rosas, Socoltenango y Venustiano Carranza. En la zona cañera, las labores en los cañaverales comienzan desde las 5 am con el corte de caña, dicha actividad culmina alrededor del mediodía, para que camiones acarreadores sean cargados, lo que puede tener una duración de dos horas. Después, choferes transportistas arriban a una zona de descarga conocida como "el batey". Al área de descarga arriba la flotilla de más de 400 camiones, a los que se les es asignado un turno para pasar a descargar, los choferes esperan un lapso de 5 hasta 8 horas para poder pasar a dejar su viaje de caña de azúcar del día, por la tardanza que implica poder pasar al área de procesamiento de caña, en muchos casos los fleteros solo alcanzan a realizar un viaje diario.

El ingenio Pujiltic, cuenta con una plantilla laboral de alrededor de mil obreros, los cuales son divididos en tres turnos, los molinos de caña de azúcar tienen la capacidad de moler cerca de 10 mil toneladas de caña al día, con las que se obtienen alrededor de mil cien toneladas de azúcar, esto de acuerdo al personal que labora dentro del Ingenio.

Gracias a la industria azucarera, en la región cañera se generan cerca de 10 mil empleos de forma directa e indirecta, con lo cual se genera una derrama económica de más de 1000 millones de pesos cada año.

Ante ello los trabajadores de esta industria señalan que no importan las horas que tengan que invertir en su trabajo, lo importante es aprovechar el periodo de cosecha, debido a que después de que el periodo de zafra se termina, en la región el trabajo es escaso.

En el espacio destinado para que los camiones pasen a descargar la caña de azúcar al ingenio, se encuentra en movimiento durante todo el día y la noche, ahí los camiones entran de forma ordenada y salen completamente vacíos listos para ir por un nuevo viaje de caña, y así pasan los 7 días de la semana, durante el periodo de cosecha el ingenio destina únicamente dos fechas para suspender labores las cuales son el día 25 de diciembre y el 1 de enero, de ahí en adelante la producción no para a menos de que se lleven a cabo labores de mantenimiento imprevistas.

El batey, como se le conoce al área de espera para descargar, es una muestra de cómo el periodo de zafra, impulsa la economía de la región cañera, en dicho lugar las 24 horas del día camiones cargados y vacíos van y vienen, sin descanso, el ruido que emiten las calderas y la liberación de vapor a presión son señales que indican que dentro de las instalaciones del ingenio la producción de azúcar y otros productos derivados de la caña de azúcar van a la alza, y por consiguiente la economía de la región es beneficiada con la derrama económica que implica el periodo de zafra.

PREGUNTAS DE INVESTIGACION:

¿Cuál es el objetivo de la caña de azúcar?

¿Cómo se cultiva la caña de azúcar?

¿Qué impacto económico ha tenido en la exportación de caña de azúcar en villa las rosas?

OBJETIVOS DE INVESTIGACION

OBJETIVO GENERAL:

- En el contexto de la dinámica migratoria internacional que caracteriza a la región del Ingenio Azucarero de Pujiltic, Chiapas, se propone analizar las causas de la migración en el municipio de Las Rosas, así como la importancia de las remesas en atención a sus impactos en los patrones de consumo y ahorro en las familias de los migrantes.
- La economía municipal y regional nos permita establecer la validez o no de las tesis que definen al producto primario de la migración, las remesas, como un potencial promisorio para el desarrollo económico y social de las comunidades de origen de los migrantes.
- En el contexto de proponer un modelo de gestión para un sistema de comercialización en el mercado con un ritmo de crecimiento, de manera específica centrando sus operaciones en el cultivo de caña de azúcar.

OBJETIVOS ESPECIFICOS:

- Proporcionar un escrito por medio del cual los estudiantes de la universidad tengan un material de apoyo relacionado con la caña de azúcar, en cualquier momento que lo requieran

- Recopilar todo material, información posible y actualizado del cultivo de caña de azúcar en el ingenio pujiltic , Chiapas; para que sea de uso de consulta, también a los productores e interesados en el tema.
- Participar y contribuir en el entendimiento del información sobre la producción e industrialización de la caña de azúcar con el método científico, procurando que contagie a las zonas cañeras de Chiapas
- Analizar cuáles son las causas materiales y subjetivas que generan y movilizan las migraciones en el municipio de Las Rosas que forma parte de la zona del ingenio de Pujiltic, Chiapas.
- Analizar las consecuencias de la migración en las familias principalmente en el ámbito económico.
- Examinar el uso del dinero procedente de Estados Unidos por los hogares receptores de remesas y sus consecuencias en el desarrollo local.
- Analizar cuáles son las implicaciones que tiene la migración en la organización productiva y económica del municipio de estudio.
-

Justificación

El tema de migración en Chiapas es reciente, se han elaborado una serie de estudios que permiten exponer de manera empírica la fuerza que esta está tomando, entre estos trabajos se destaca los de García y Villafuerte (2006, 2008) que hacen referencia a la importancia de la migración como una de las principales fuentes para aliviar la crisis que miles de familias de Chiapas han venido arrastrando de tiempos anteriores.

Sin embargo, hace falta trabajo de investigación que dé cuenta de la dinámica migratoria y sus impactos en el ámbito regional y local, lo que justifica la investigación del fenómeno migratorio en el municipio de Las Rosas. Los posibles impactos de la migración en el desarrollo dependen en gran medida de las condiciones políticas, sociales y económicas de la comunidad de origen, así como de las características del propio migrante y su familia.

En consecuencia, se hace necesaria la búsqueda de información sobre las causas y efectos de la migración en otras zonas del estado de Chiapas, el municipio que se propone prácticamente no existen antecedentes de investigación lo cual constituye una razón que justifica el trabajo. La propuesta de investigación, que se establece como tesis de grado, pretende contribuir a llenar un vacío existente sobre el conocimiento de la migración a nivel local en Chiapas.

Un elemento importante es que a pesar de que Las Rosas forma parte de una migración emergente, con un nivel bajo de migración, ya se han establecido redes en base a lazos de amistad y solidaridad social, lo que en un futuro ayudará a que se perpetúe la migración. Para las familias las remesas son un elemento importante para salir de la pobreza en que se encuentran, generando la necesidad de enviar constantemente a población para obtener recursos económicos.

HIPÓTESIS

La caña de azúcar, cabe señalar que la producción es básica para la alimentación del pueblo, es el resultado difícil sustituirla por algún otro producto. la actividad que presenta sirve para dar ocupación aun elevado número de trabajadores, tanto en el campo como en la fábrica, así mismo, constituye uno de los principales renglones de la economía mexicana. con el transcurso de los años, la industria azucarera “la fe zucarmex” , ingenio pijiltic, Chiapas ha llegado a ocupar un lugar importante por el monto de los créditos que se operan , tanto por el número de personas que trabajan en el número de personas que trabajan en la misma, que entre los empleados productores y obreros suman varios miles y en tiempo de la zafra , que es un periodo de intensa actividad en la que se aumenta considerablemente, pues la recolección y transporte de la caña además de la gente local , hay una fuerte emigración de los campesinos.

se trasladan a zonas cañeras para laborar durante seis o siete horas durante meses para ayudarse a sustentar en su economía puesto que en los lugares de origen, donde la agricultura es temporal, esos meses para ayudarse en su economía puesto que en sus lugares de origen no tendrán en que ocuparse teniendo que esperar a que inicien sus cultivos y siembras en tiempo de siembra de diversos cultivos.